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Ведущая круглого стола руководи-
тель ГУ «Центр реформы в ЖКХ»
Ирина ШРАМКО перед началом его

работы подчеркнула, что на повестку
дня реформирования сегодня вышла за-
дача совершенно новая - и для власти, и
для населения, и для бизнеса – создать
рынок управления жилищным фондом.
И создавать его нужно не с нуля, не на
пустом месте. В Москве есть опыт эф-
фективного управления жилищным
фондом – и у ДЕЗов, и у жилищных объ-
единений граждан в форме ЖСК, ТСЖ.
Его необходимо развивать, осваивать и
видоизменять, чтобы реализовать поло-
жения Жилищного кодекса. 

Опыта создания и функционирова-
ния рынка управляющих компаний в
Москве нет, но есть реальная база для
его формирования. Это более 500 ком-
паний, предприятий малого бизнеса,
которые занимаются сегодня эксплуа-
тацией и обслуживанием жилищного
фонда в качестве подрядных организа-
ций. Не все, но многие из них могли бы
взять на себя и функции управления
жильем. Кроме того, есть успешные и
эффективные управляющие компании
в новостройках, есть ЖСК с многолет-
ним опытом управления многоквартир-
ными домами.

Участники круглого стола рассказали
о том, как они видят проблемы создания
рынка управления жильем.

Александр КАРПОВ, 
первый заместитель
руководителя Департамента
поддержки и развития малого
предпринимательства города
Москвы:

НУЖНЫ ПРАВИЛА ИГРЫ

- Политика департамента остается
неизменной: для предприятий малого
бизнеса сфера ЖКХ остается приори-
тетной. В этом направлении за послед-
ние три-четыре года сделано многое,
что подтверждают такие цифры: объем
государственных заказов для малых
предприятий в ЖКХ увеличился с 10 до
30 процентов и будет расти. Но эти же
первые шаги формирования конкурент-
ной среды в ЖКХ показали, что путь бу-
дет трудным и долгим. Для того чтобы
он все-таки привел к желаемой цели,
необходимо главное условие – устано-
вить правила игры, поведения всех иг-
роков, всех участников рынка. И до-
биться, чтобы правила эти соблюда-
лись всеми.

Степан ОРЛОВ, 
председатель комиссии
по городскому хозяйству
Московской городской думы:

ОТ РЫНКА НЕ УЙТИ,
НО МОЖНО ЕГО КОНТРОЛИРОВАТЬ

- Проблема выбора способа управле-
ния жильем, управляющих компаний
волнует всех без исключения москви-
чей. Мы все проживаем в многоквартир-
ных домах, поэтому статьи Жилищного
кодекса, которые предписывают опреде-
литься с управляющими компаниями,
мы обязаны выполнить. Довольны мы
сегодняшним положением со своим
жильем или нет – по-старому жить уже
не сможем, должны выполнять феде-
ральный закон. Конечно, можно было
бы задействовать в полную силу адми-
нистративный ресурс, жестко сориенти-
ровать население на выбор ДЕЗов в ка-
честве управляющих компаний. В неко-
торых районах и округах так и происхо-
дит. Надо сказать, на сегодня это не худ-
ший вариант, но и органы исполнитель-
ной власти, и само население должны
понимать, что такой выбор – переходная
мера. ДЕЗы тоже в самое ближайшее
время будут приватизироваться и акцио-
нироваться, у них тоже изменятся и ста-

тус, и принципы финанси-
рования. Так что все равно
на повестку дня встанут
вопросы формирования
цивилизованного рынка
управляющих компаний. А
рынок – это в первую оче-
редь конкуренция, на этот
рынок выйдут, может
быть, и малые предпри-
ятия, и предприятия сред-
него, крупного бизнеса. 

Но новые отношения в
сфере ЖКХ ни в коем слу-
чае не должны ухудшить
положения москвичей –
снизить качество услуг
или привести к их удоро-
жанию. Цены на ЖКУ, ко-
нечно, расти будут, как и
во всех других отраслях,
но резкого скачка цен,
связанного с активным
развитием конкурентной
среды, допустить нельзя.
Здесь свое слово должно
сказать государство. Как?
С помощью нормативных
документов, тарифной по-
литики, налогов – рычаги
есть.

Еще один важный, пока
не решенный вопрос –
критерии выбора управля-
ющих компаний. Депутаты

считают, что в качестве промежуточной
формы возможна аккредитация этих
компаний при правительстве Москвы.
Город формулирует требования к УК:
образовательный уровень, квалифика-
ция персонала, наличие техники, опыта
работы и т.д. Таких компаний может
быть 20-30. Но это будут компании, ко-
торые правительство столицы рекомен-
дует, в какой-то мере ручается за них.

Анатолий КОЧЕГАРОВ, 
руководитель исполнительного
органа системы
«Росжилкоммунсертификация»:

СЕРТИФИКАТ –
ПРОПУСК НА РЫНОК УСЛУГ

- Наша организация, по моему мне-
нию, решает ключевую задачу создания
конкуренции в сфере управления – раз-
рабатывает и внедряет систему серти-
фикации в ЖКХ. Мы еще молоды, рабо-
таем с 2003 года, но по России уже
функционируют 55 наших структур. За-
дач у органов сертификации много, на-
пример, содействие инвестициям в
ЖКХ, повышение качества ЖКУ. Приме-
нение сертификации нужно всем участ-
никам процесса создания рынка – и ор-

ганам государственного управления, и
населению, и предприятиям. Что дает
сертификация власти? Возможность по-
высить управляемость этим рынком, что
особенно важно в его первоначальном
состоянии. Властные структуры будут
иметь реестр предприятий, прошедших
сертификацию. А получить документ не-
просто: учитываются самые разные па-
раметры, в процессе сертификации вы-
рабатываются критерии конкурсного от-
бора.

Что дает сертификация самим пред-
приятиям? Повышает их статус, их рей-
тинг в конкурентной среде. И, что нема-
ловажно, они получают независимый
финансовый, технологический, эконо-
мический аудит. Выгоды сертификации
для населения еще очевиднее - люди
получат возможность реального выбо-
ра реально существующих добросове-
стных компаний, которые не только
обещают, но имеют реальную возмож-
ность грамотно управлять жилищным
фондом.

Сертификация – это и внедрение сис-
тем качества. Таких систем пока едини-
цы, но они нужны. Главное, что дает сер-
тификация компаний, - она позволяет
создать четкие, понятные критерии
оценки управляющих компаний. Это
важно при проведении конкурсов.

Юрий ЦЫРУЛЬНИК, 
заместитель директора
Территориального центра
развития и поддержки малого
предпринимательства
Зеленограда:

МАЛЫЙ БИЗНЕС СТАЛ СМЕЛЕЕ

- Наш центр был создан для практиче-
ской помощи предпринимателям, мало-
му бизнесу, в том числе и работающим в
ЖКХ, что, конечно, должно повысить их
конкурентоспособность. В планах было:
консультативная, юридическая помощь
малому бизнесу, постоянно действующие
выставки-ярмарки для малых предпри-
ятий, создание единой диспетчерской.
Мы бы принимали туда заявки от населе-
ния и организаций на оказание услуг по
обслуживанию жилья и нежилых поме-
щений и обеспечивали бы работой наши
малые предприятия. Мы встречались по
этому поводу с 50 руководителями пред-
приятий и заручились их поддержкой.
Пока из-за отсутствия нормального по-
мещения мы ограничились юридически-
ми консультациями, помощью в оформ-
лении документов. Но не только: мы уча-
ствуем во всех конкурсных комиссиях
при распределении городских заказов на
оказание ЖКУ. Результаты этих конкур-
сов радуют: около 25 процентов объема
всех заказов по оказанию услуг, на кото-
рые проводятся конкурсы, получили
предприятия малого бизнеса. Считаю,
что еще четверть заказов приходят в ма-
лый же бизнес, когда крупные фирмы за-
ключают с ними договоры подряда. Част-
ные предприятия малого бизнеса пере-
стали бояться конкурсов.

Тимофей ВАСИЛЬЕВ, 
заместитель начальника отдела
кредитования малого бизнеса
Банка Москвы:

НЕ УЧИМ ЖИТЬ,
НО ПОМОЖЕМ МАТЕРИАЛЬНО

- Наш банк входит в первую пятерку
ведущих банков страны, и мы предлага-
ем несколько интересных, высокотехно-
логичных банковских продуктов по кре-
дитованию малого бизнеса. У нас макси-
мально гибкий порядок предоставления
кредитов, рассмотрение заявки на кре-
дитование от предприятий малого биз-
неса в течение 2-3 дней. В зависимости
от суммы кредита - он может быть вы-
дан без залога - мы производим микро-
финансирование малых предприятий и
частных предпринимателей, и процент-
ная ставка ниже, чем в других банках,
поскольку затраты на оформление кре-

дитов минимизированы. Главное – мы
всегда подстраиваемся под заемщика,
выбираем индивидуальный график по-
гашения кредита.

Ирина ЧЕРТКОВА, 
Городской центр жилищного
страхования:

РАБОТАТЬ СО СТРАХОВКОЙ -
ВЫГОДНО

- На что хотелось бы обратить внима-
ние сегодня, когда активно идут созда-
ние жилищных объединений и выборы
управляющих компаний? На такое на-
правление нашей деятельности, как
страхование объектов общего имущест-
ва в многоквартирных домах. Мы прове-
ли эксперимент по страхо-
ванию общего имущества в
ЮВАО, а сейчас распро-
странили его на весь город.
В таком виде страхования
бюджетная составляющая -
40 процентов, а 60 процен-
тов – доля страховой орга-
низации. Хочу обратить
внимание управляющих
компаний на то, что в бюд-
жет на следующий год за-
ложены средства на стра-
хование, нами подготовле-
ны методики определения
страховой стоимости иму-
щества, подлежащего стра-
хованию. Все страхуемое
имущество делится на три
группы: конструктивные
элементы, элементы отдел-
ки, лифтовое хозяйство.
Даже в итоге небольшого
эксперимента (было за-
страховано 28 ТСЖ) про-
изошло восемь страховых
случаев, например, поджог
лифта, и выплачено более
500 тысяч рублей в возме-
щение ущерба. 

Те, кто выбрал способ
управления своим домом,
все ЖСК и ТСЖ могут за-
ключить договоры страхо-
вания и жилых помещений,
и общего имущества. Стра-
ховые компании, выиграв-
шие конкурсы на предоставление стра-
ховых услуг, действуют на территории
каждого административного округа.

Новое направление в нашей работе –
страхование ответственности подряд-
ных организаций. После выхода поста-
новления правительства Москвы в июне
этого года в проект типового государст-
венного контракта включен пункт об
обязательстве подрядной организации
заключить договор страхования своей
ответственности. С чем это связано? С
теми, к сожалению, нередкими случая-
ми, когда жилые помещения поврежда-
ются подрядными организациями. И по-
том, страхование жилых помещений по-
крывает не все возможные случаи. На-
пример, не страхуется затопление через
крышу или через панельные швы.

Страхование ответственности подряд-
чика выгодно всем: и подрядным орга-
низациям, и жильцам, и городу. Подряд-
чик платит небольшую сумму – от 10 до
25 тысяч рублей, и часть его рисков бу-
дет покрыта, ему не придется вынимать
из своего кармана дополнительные
деньги на возмещение причиненного
ущерба, поскольку в страховании при-
нимает участие и город. Что касается уп-
равляющих компаний, то и для них мы
сейчас разрабатываем систему страхо-
вой ответственности.

Константин БОРИСОВ, 
генеральный директор 
«Миракс-Сервис»:

ПРОВЕЛИ «РАЗВЕДКУ БОЕМ»

- Реализован пилотный проект в 13
домах района Тропарево-Никулино. А
именно: перед нами была поставлена за-
дача провести в этих домах общие соб-
рания по выбору управляющей компа-
нии. В качестве такой компании мы
предложили себя. У нас есть опыт упра-
вления жилищным фондом в ново-
стройках, солидная материально-техни-
ческая база, финансовые средства. Бы-
ла у нас поддержка и префектуры, по-
скольку пилотный проект реализовы-
вался в соответствии с решением ок-
ружных органов власти. И вот с чем мы
столкнулись. Потратив на информаци-
онную работу среди населения шесть
миллионов рублей, по итогам опросов

мы обнаружили: к частному бизнесу лю-
ди относятся враждебно, хотя 70 про-
центов населения недовольны работой
ДЕЗа. Сам ДЕЗ всеми способами блоки-
ровал нашу работу, тормозил процесс
передачи домов под управление. На по-
ловину этих домов постройки 1980-1982
годов отсутствовала документация,
нельзя было описать состав общего
имущества. Дать людям полную инфор-
мацию о том, чем они владеют и чем бу-
дет управлять компания, невозможно. 

Наша компания относится не к мало-
му, а скорее к крупному бизнесу – сего-
дня у нас под управлением один милли-
он квадратных метров жилья. Считаю,
что малый бизнес не игрок на рынке уп-
равляющих компаний. Так складывалось

десятилетиями, когда о приходе частно-
го бизнеса в управление и речи не шло.
Посмотрите: в Москве ДЕЗов столько
же, сколько и районов, – более 125. Но
что такое ДЕЗ? Пять комнат и 15 сотруд-
ников, но все равно это не малый биз-
нес. Во-первых, ДЕЗы сегодня являются
ГУПами, во-вторых, у каждого ДЕЗа под
управлением огромные массивы жилья.

Функция управления жилищным
фондом как бизнес в нашей стране, в
Москве никогда не выделялась и не реа-
лизовывалась. Законодатели в ЖК при-
думали концепцию самоуправления. Мы
считаем, что самоуправление в этой
сфере не пойдет: не может большое ко-
личество граждан, которые принадле-
жат к разным социальным слоям, объе-
диниться для коллективного управления
своим домом. У них нет для этого ни
знаний, ни умения сотрудничать друг с
другом. Как же в таком случае может ре-
ализоваться Жилищный кодекс?

Мы решили создать прототип саморе-
гулируемой организации в сфере управ-
ления жильем. Мы уже вышли с иници-
ативой в МГД, Министерство региональ-
ного развития РФ. Наша цель – сформу-
лировать требования, впоследствии за-
конодательно закрепленные, к профес-
сиональному уровню, финансовому со-
стоянию и ответственности управляю-
щих организаций и также законодатель-
но обеспечить защиту малообеспечен-
ных групп населения. Где мы видим ме-
сто малого бизнеса? На выполнении
подрядных работ. Но и к подрядчикам
требования должны быть не менее же-
сткими, чем к управляющим компаниям.
Тем же, кто им не соответствует, не мес-
то в этой социально чувствительной
сфере...

Ирина СЕМЕННИКОВА, 
председатель ТСЖ
«Соколиная башня»:

ХВАТИТ МЕСТА И БОЛЬШИМ,
И МАЛЕНЬКИМ

- Мы говорим о создании конкурент-
ной среды на рынке жилищно-комму-
нальных услуг. Рынок предполагает
двух равноправных участников. Одни
выходят на него и предлагают свои ус-
луги, другие говорят: мы готовы за это

КОНКУРЕНЦИЯ НА РЫНКЕ ЖКУ: КОМУ
Круглый стол на тему «Создание условий развития конкурентной среды в сфе-
ре ЖКХ Москвы» прошел в Центральном доме предпринимателя. Место его
проведения выбрано точно - ведь участники круглого стола обсуждали пробле-
мы, возникшие на стыке интересов малого, среднего бизнеса и городских стру-
ктур, занимающихся реформированием ЖКХ столицы. Кто поможет малому
бизнесу стать более конкурентоспособным на рынке жилищно-коммунальных
услуг? Какие рычаги есть у власти, чтобы создать на этом рынке цивилизован-
ное соперничество и достичь при этом основной цели реформы – повысить ка-
чество услуг, обеспечить комфорт и безопасность москвичей? 

Материалы разворота подготовила Наталья КРАСОВА

Промышленным альпинистам
работы в столице хватает

В опорном пункте №4 ОВД «Тропарево-Никулино»
компания «Миракс-Сервис» проводит ремонт за свой счет
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